

ECO DE TERUEL

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO Y DE INTERESES GENERALES.

AÑO II.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Teruel.—Un mes 0'50 pesetas.
Fuera.—Tres meses 1'75.
Administración, Tozal, 1.
PAGO ANTICIPADO.

DOMINGO
20 de Febrero 1887.

SE PUBLICA SEMANALMENTE.

ANUNCIOS.

A cinco céntimos línea para los suscritores; á diez para los que no lo sean.
Remitidos y esquelas de defunción á precios convencionales.

NÚM. 40.

LOS VINOS EN SARRIÓN.

Sr. Director de El Eco de Teruel.

Mi querido amigo: Recordando las bondadosas invitaciones de V., me permito dirigirle hoy estos mal aliñados renglones, que son de satisfacción para mí, ya que ellos tienen el encargo de dar honor á un hombre tan modesto y oscuro como laborioso y benéfico. Los pueblos, amigo mio, no son, que digamos, muy agradecidos con esos hombres que les honran, ilustran y prodigan beneficios; son más dados á rendir pleito homenaje á los que les sacrifican moral ó materialmente, ya porque á costa del sudor de todos supieron enriquecerse y medrar, ó ya porque, á más de esto, los tratan con la insolencia «caciquesca», llevándolos y trayéndolos como á cañamones en zaranda, para satisfacer á sus desordenados apetitos de mando ó acrecentamiento de fortuna, ó sus rencores personales, sacrificando á empleados municipales dignos y aptos, de caracteres enteros que no pasan por donde otros pueden pasar y pasan, á trueque de ocupar puestos que ni por sueños ocupar debieran. Todo esto, V. sabe que es moneda corriente, y lo excepcional es el hallar lo contrario. ¡Así andan los pueblos de felices y sobrados!

Pero, ¿como remediarlo? No hay más que dejar que el «mundo ruede», y que las gentes que han aprendido á vivir teniendo importancia lugareña, miren con desdén á los que se marchan por contrarios derroteros, y sean, debido á su estudio, laboriosidad y buenas intenciones dignos del respeto de todos, aunque esas gentes los califiquen de «tontos» ó de «calaveras», que de todo tiene la viña del Señor, como vulgarmente se dice.

Si yo fuese dado á la gali-parla moderna, que tan mal parada deja la hermosa lengua del insigne príncipe de los ingenios, daría principio á mi narración diciendo ampulosamente: «Pero hagamos historia»; más amigo mio, no me ha dado por ahí, y permítame V. que

en castellano neto diga: «Recordemos los hechos», y allá van tal y como son para gloria de «quien trajo las gallinas», que es lo que importa, ya que ahora los que, porque aquél que las trajo, comen los huevos guisados de diferentes modos, y no se acuerdan de él, mientras tienen buen cuidado de pensar noche y día en la cantidad que han de recojer para pagar los réditos del 12 ó 20 por 100 al usurero que les «favorece en sus necesidades».

Sarrión encierra todos los años de 40 á 50.000 cántaros de vino en sus, por hoy, no muy buenas bodegas. El vino, que no está elaborado también como debe estarlo, renne condiciones muy aceptables y tengo para mí que, si en esta localidad hubiese un hombre inteligente y que contase con medios suficientes, estos caldos serían muy bien aceptados en las mejores mesas, ya que tienen fuerza alcohólica bastante, buen color y sabor agradable: bien elaborados los vinos de Sarrión sobrepujarían al Valdeón, Garrapinillos y otros que se han abierto crédito pujante en los mercados, y han creado fortunas sólidas, llevando la abundancia á las comarcas ó pueblos donde se producen. Teniéndose presente, pues, la producción actual, y los precios que los vinos han alcanzado, juzgue V. si Sarrión puede olvidar, á menos de aceptar el título de ingrato, el nombre del tío Jorge Bronchud, quien haciendo frente á las burlas de sus convecinos, pasando sereno sobre las malicias de los ignorantes y sobre los epigramas de los «doctos», plantó los primeros sarmientos por los años 1836 á 37.

Era yo entonces muy joven, y aún recuerdo la pena que sentía cuando veía tan mal estimados los esfuerzos de aquél honrado posador, que elaboró su primer vino en la pila de piedra que servía en su posada para abrevadero de caballerías. ¡Qué de burlas!... A tal extremo llegaron que aun tratándose de un carácter enérgico, y de un entendimiento claro, que funcionaba sin entorpecimiento alguno, sabiendo que obraba bien y que legaba á su pueblo una ri-

queza, el tío Jorge Bronchud, llegó hasta llevar ocultos los sarmientos que había de plantar, por evitar aquellas injustas sátiras. ¡En cambio hoy que se recolectan de 40 á 50.000 cántaros de vino, nadie se acuerda de rendir á la memoria de aquél hombre el tributo que merece!... ¡Es una «compensación» como otra cualquiera!

El tío Jorge Bronchud, vendiendo á los ignorantes, á los que pasan por ilustrados y á los inocentitos, probó que en su pueblo había una nueva riqueza, que explotar, probó que las plantas vivían y se desarrollaban en buenas condiciones y que su producto era bueno y de valía, y sus afanes, y los disgustos que experimentó fueron nuevas piedras preciosas que en la corona de su noble empeño brillan hoy con fulgores más ricos, aun á pesar del olvido en que su nombre ha caído, y eso que no son pocas las familias que gozan de bienestar, gracias á las burlas que supo vencer el inolvidable JORGE BRONCHUD, el benéfico y honrado JORGE BRONCHUD.

Cuando los pueblos, amigo mio, sepan honrar la memoria de sus bienhechores y volver la espalda á los que les zarandean á su placer con el fin de alcanzar influencia y medro personal; cuando con criterio propio, sin bajar la frente ante el mandato «caciquesco», sepan ir con paso firme al punto que su conciencia les dicte, entonces podrán aspirar al título de libres é ilustrados; mientras esto no suceda, merecen el de ignorantes é ingratos.

A. A. y P.

Sarrión Febrero 87.

LOS CARNAVALES.

He aquí llegados tres días anhelados por muchos y temidos por algunos. Dicese que en Carnaval el hombre se disfraza para que no se le conozca. No sé yo hasta que punto será verdad esta afirmación. ¿No puede suceder que los aficionados á cubrirse el rostro, sea en estos días cuando se presentan en la calle con el que verdaderamente les corresponde, cansados del disfraz del propio, expuestos al público los demás días del año?

¡Quien sabe!... Los hombres son cada uno un misterio, porque cada corazón es un misterio, y cada hombre guarda el misterio de su corazón. ¡Cuántos no se habrán disfrazado una sola vez por temor de ser conocidos!

—Pero—dicen—el Carnaval es la locura suelta por las calles, teatros y casinos: con la careta puesta, se dicen y hacen cosas que no se dirían ni harían con el rostro descubierta.

Es verdad; pero lo que hay que averiguar si ese rostro descubierta no es á su vez una careta que en contra posición á la de tela, obliga á guardar silencio y no llevar á cabo ciertos actos.

Yo he conocido muchas máscaras más repugnantes mil veces que las del Carnaval. He conocido calumniadores miserables, que con frase sencilla y hasta beatífica, han arrancado honras inmaculadas que han arrojado al cieno, sin importarles un ardite por el daño que causaron. He conocido hermanos que han sacrificado á los suyos no entregándoles con puntualidad lo que de derecho les correspondía, y los han visto retorcerse en la agonía sin compasión. He conocido usureros que se han enriquecido á costa de las lágrimas de sus semejantes. He conocido políticos que han servido á quines más ventajas les han ofrecido, y otros que alcanzaron respetos y crecieron y medraron no olvidando aquello de «á río revuelto», etc. He conocido traductores que no han sabido traducir una palabra de la lengua en que fueron escritos los libros que ellos publicaron. He conocido hipócritas de todos los matices, clases y condiciones, formando esa grande mascarada social, en la que rien con bastante frecuencia los que tienen el corazón destrozado, y vierten lágrimas y gimen los que rebotan satisfacciones...

¡Ah! Cuantas veces, viendo cómo una máscara insipida se presenta en público á ser el objeto de la risa de todos, mirando á las gentes, no pude saber ni averiguar donde estaba la verdadera máscara.

Es un rompe-cabezas algo más que difícil de resolver. Solo hallo un modo de conseguirlo, pero pocos lo aceptarían. Consiste en que cada uno de los espectadores se mire en su conciencia y despues que se compare con el disfrazado que tengan delante. De esta suerte aparecerá la verdadera máscara.

Tú, hombre intrigante, que has fundado tu posición con las ruinas de otros; tú, mujer liviana que aspiras al respeto público; tú, predicador sempiterno de moral, cuyo corazón está corrompido; tú, patético adúlador, que sin mérito alguno, sirviendo de perro á tu amo, has conseguido pingüe puesto; tú, político de ocasión, que proclamas como buenas todas las heregías, si soplan estos vientos, y te refugias

en la unión católica si se vuelve la tortilla: tú, empleado inepto, que hablas de todos sin saber de nada, y cuando medras miras con desprecio á los hombres de mérito y decorosos que todo lo esperan de su honradez y trabajo: tú, parlanchin sempiterno, que predicas doctrinas que ni entiendes ni practicas: tú, ilustrado de «doblé», que no sabes leer y mareas á los que escuchan tus disparates; tú, murmuradora sempiterna, arpa venenosa, que desgarras honras que te avergüenzan por que son la censura de tus depravaciones... ¿qué sois sino máscaras mil veces más repugnantes que las que en estos días recorren las calles y plazas?

Pero vosotros vestís el traje del decoro y cubris vuestros rostros con la máscara de la hipocresía: no os entregáis á esas locas expansiones de la alegría, porque vuestros gustos son otros, y otras vuestras miras y aspiraciones; más, esto, ¿qué importa? ¿dejais de ser máscaras por esto? No. Vuestro carnaval es de otro género; y si en este hay ocasión de que sucedan males que á todos nos repugnan, en el vuestro se llevan á cabo, y con premeditación, delitos que no alcanzan á castigar las leyes, pero que son tanto y más repugnantes, ya que ellos denuncian la ausencia de todo sentimiento delicado y noble, de toda aspiración plausible.

Entre el vuestro y el carnaval que hoy empieza la elección no está duda: estamos por este.

Ignotus.

CRONICA.

Nos hemos impuesto el silencio más absoluto en la controversia que seguíamos en la prensa con el señor don Miguel Vallés. Esto decíamos en nuestro último número y hoy, más que nunca, estamos decididos á cumplirlo.

Hay casos en que la prensa debe enmudecer y ventilarse las cuestiones de suyo graves en otro terreno más serio y más digno, si hay valor para ello.

Ha fallecido en esta ciudad, el jueves último, don Antonio Moreno y Andreu, hermano del difunto prelado que fué de esta Diócesis, don Francisco y padre del canónigo dignidad Maestrescuela de esta Santa Iglesia Catedral.

Nos asociamos al justo dolor que aflige á la familia del finado y la deseamos resignación cristiana para sobrellevar tan irreparable pérdida.

El señor Inspector de escuelas de esta provincia, ha dado comienzo á la visita de inspección á las del partido judicial de Teruel.

Debido á las proporciones que ha tomado el sarampión entre los niños, la Junta provincial de Sanidad y la autoridad local han acordado se cierren las escuelas que el Ayuntamiento sostiene en esta capital hasta que se ordene su nueva apertura.

Nuestro particular amigo, don Marcos Sanz, ha sido nombrado oficial segundo del Cuerpo auxiliar de oficinas militares, con destino á este gobierno militar.

Se ha dispuesto por real orden del 22 del pasado, la concentración y embarque para Cuba de una parte de los reclutas del segundo reemplazo de 1885. Al objeto los correspondientes á las zonas de esta provincia deberán encontrarse en esta capital el día 12 de próximo Abril, y se embarcarán en Barcelona el 25 del mismo.

Los reclutas tienen el plazo de 30 días para redimirse á metálico á contar desde la publicación de la citada real orden en la colección legislativa.

El 14 por la tarde se reunió en Junta general en los salones del Ayuntamiento la «Sociedad Mercantil é Industrial» establecida en esta capital con objeto de renovar su Junta directiva y acordar el modo y forma de llevar á efecto la inversión de los fondos con que cuenta para las próximas ferias de Mayo.

Después de discutirse ampliamente ambos puntos se designó para componer la directiva que ha de ejercer sus funciones desde 1.º de Marzo próximo, á los señores siguientes:

D. Gabriel Ferrán, presidente. —D. Ignacio Hurtado, vicepresidente. —Vocales: D. Ramón Lanzuela, D. Félix Civera, D. Mateo Garzarán y D. Carlos Paracuellos. —Secretario, D. Santos Lariga y vico-secretario, D. Juan Muñoz.

Acordó la reunión que la nueva Junta electa, estudie la forma en que deban invertirse los fondos de la asociación para que esta reporte los beneficios mayores. No dudamos que la expresada Junta, dados los antecedentes de las dignas personas que la constituyen, se inspirará con su solícita actividad y buen deseo para que las fiestas de la feria de Mayo resulten con novedad y atractivo y desde luego favorables á las justas aspiraciones de nuestro decidido comercio y nuestra paralizada industria.

Al Ayuntamiento toca en primer término secundar la plausible iniciativa de la citada sociedad y no creemos equivocarnos al manifestar que no será refractario á la idea, aun cuando su precario estado económico es de todos conocido.

Con buen deseo y actividad mucho se puede hacer.

Las operaciones verificadas en el Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Teruel durante el mes de Enero último, dieron el siguiente resultado: se impusieron en la Caja 880 pesetas 50 céntimos y fueron devueltas 2 pesetas 64 céntimos; se prestaren en el Monte 1140 ps., ingresando por reintegros 805 pesetas 12 céntimos.

Por los datos que anteceden se ve, y nosotros tenemos mucho gusto en consignarlo, que estos benéficos establecimientos fundados por la Económica Terulense comienzan á dar excelentes frutos, y estamos seguros que han de ir en aumento el día que los necesitados abandonen las casas de los usureros, y acudan á remediar su desgracia á esta caritativa Institución.

El Monte de Piedad y Caja de

Ahorros de Teruel, que antes se hallaban establecidos en la Escuela de párvulos, han trasladado sus oficinas á la Plaza de la Marquesa (hoy de la Libertad) núm. 5, Casa de la Comunidad.

Las horas de despacho, son las mismas en que antes venían verificándose las operaciones.

Un carro atropelló el Miércoles último á una niña en la calle de los Amantes.

De lamentar son tan frecuentes descuidos en las calles de nuestra ciudad.

Ha sido nombrado Sobrestante de Obras del Ayuntamiento, Feliciano Alpuente y Aboy.

Los bailes de máscaras que se llevaron á efecto en la noche del 17 en los círculos de recreo «La Unión» y «La Libertad», se vieron bastante concurridos y por ambos discurrían dando agradables bromas algunas máscaras ataviadas con bastante gusto.

Las respectivas Juntas directivas y las comisiones de orden, no han perdonado media para que los partidarios de *Terpsicore* pasasen la velada agradablemente.

De suponer es que los bailes sucesivos han de estar mucho más animados y concurridos.

A ambas Juntas agradecemos sus galantes invitaciones.

Nuestro colega *La Asociación*, periódico profesional que dirige don José Garcés, reputado médico de Santa Eulalia, ha publicado un artículo relativo al proyectado ferrocarril de esta desgraciada comarca, que puede arder en un candil, puesto que dice algunas buenas y ya conocidas verdades que aun promete ampliar el apreciable colega en números sucesivos.

El día 7 de Marzo está próximo y hasta entonces esperamos el hacer el juicio crítico del concienzudo trabajo de nuestro buen amigo, señor Garcés, que por lo visto tiene el genio un poco más vivo que nosotros. Un poco más de paciencia, caro colega.

Hoy Domingo y el Martes próximo celebrará el *Turolense* sus dos bailes de máscaras según costumbre.

Con tal motivo, nuestro buen amigo señor Montón, reputado director de orquesta, estrenara, como todos los años, bonitas piezas que no dudamos han de llamar la atención, pues son del mejor gusto, según hemos podido apreciar en los ensayos que hemos presenciado noches pasadas.

Entre otras piezas figuran varias sobresalientes: «La Gran-Vía» de Chueca y Valverde; «Rigodones Populares» por Fahrbach; un wals «Mi-Qué» por Cote y, por último, una preciosa mazurka compuesta por nuestro amigo señor Basail, titulada «Carolina».

El celo desplegado por el señor Montón merece plácemes y contribuirá en gran manera al mayor lucimiento de los citados bailes.

Ha sido nombrado Registrador

de la propiedad de Alcañiz, don Julián Muro que desempeñaba el mismo cargo en Caldas (Galicia).

Muy poca animación observamos el jueves, vulgarmente llamado *lardero*; las máscaras escasas y con poco gusto en los disfraces.

Está visto que los partidarios de Momo están en baja y por lo tanto en decadencia el carnaval antes tan deseado.

En el paseo del Obalo tuvieron una reyerta dos mozos el jueves último y de las amenazas pasaron á los hechos, disparando el uno un tiro á su contrario que le ocasionó una herida en una pierna.

El agresor fué entregado á la autoridad judicial que entiende en el sumario.

Ha sido nombrado estanquero del pueblo de Torres (Albarracín), Manuel Maldonado Gimenez, licenciado del ejército.

El señor Salmerón decididamente ha renunciado el cargo de diputado á Cortes.

El señor Figuerola ha sido invitado á aceptar la gefatura del partido progresista-democrático á lo cual se ha negado.

Con motivo de la próxima Cuaresma y del Jubileo del quincuagésimo aniversario sacerdotal del Pontífice reinante, León XIII, el dignísimo prelado de nuestra diócesis ha dirigido al clero y feligreses de la misma, una Carta-pastoral impregnada de consejos é instrucciones llenas de celo y unción evangélica, lo cual ha de facilitar á los señores Párrocos el desempeño de la difícil misión que se les tiene encomendada.

En el último número del *Boletín eclesiástico* hemos tenido el gusto de leer la citada pastoral, escrita además en la forma más correcta.

Al reclamar el Sr. Inspector á la Junta provincial, en sesión de 5 de los corrientes, el cumplimiento dado al artículo 31 de la Instrucción de 8 Noviembre de 1882, sobre extinción de los débitos de 1.ª enseñanza, resultó que se habían recaudado de los Ayuntamientos y del Banco importantes cantidades por el año corriente y por atrasos; puesto que siendo el importe de los débitos 345.958'52 pesetas en 1.º de Julio, habían ingresado hasta 31 de Diciembre último 303.372'52 pesetas y resultaba en 1.º de Enero un débito de 42.586 pesetas, el cual había quedado reducido, por las 19.431 pesetas recaudadas en dicho mes de Enero, á 23.155 pesetas hasta la fecha; cantidad muy insignificante de suyo, si se compara con la considerable de 541.896 pesetas á que ascienden las atenciones de 1.ª enseñanza consignadas en los presupuestos municipales de la provincia. Y cómo tan excelentes resultados son debidos á las gestiones practicadas por el Sr. Gobernador-Presidente, que como ningún otro, ha demostrado y demuestra un decidido empeño y el mayor in-

terés por la solvencia de tantos descubiertos como había cuando tomó su cargo la provincia; dicha Junta provincial, de unánime conformidad, acordó un expresivo voto de gracias al Sr. Gobernador don César Ordáx AVECILLA, por su incansable celo en bien del Magisterio y de la enseñanza, al regularizar este y otros importantes servicios como previenen las disposiciones vigentes.

En el actual reemplazo ha correspondido a esta zona militar el cupo de 486 mozos, los cuales se distribuirán en la forma siguiente: Ultramar 60; artillería 37; caballería 76; ingenieros 20, y el resto infantería. A la zona de Alcañiz corresponden 473 distribuidos así: 58 Ultramar, 36 artillería; 74 caballería; 19 ingenieros y los demás para infantería.

Los mozos sorteados deberán encontrarse en las capitales de las zonas respectivas el día primero del próximo Marzo.

Como los días en que estamos se prestan a ciertos desmanes, recomendamos a los dependientes de la autoridad la mas esquisita vigilancia, y que se castigue con mano fuerte a los contraventores del bando de buen gobierno. De esta manera se evitarán disgustos, y veremos poco a poco ir desapareciendo ciertas costumbres impropias de una capital de provincia.

El Liberal, refiriéndose a las impresiones que ha traído de París la comisión que fué a visitar al señor Ruiz Zorrilla, para darle cuenta del acuerdo de la Asamblea del partido democrático progresista, dice lo siguiente:

«El señor Ruiz Zorrilla acepta los acuerdos y temperamentos de la mayoría de la Asamblea, que cree constituyen la expresión del criterio de la casi totalidad del partido, y siente las disgregaciones que el partido haya podido sufrir.

Desea que se mantenga la coalición republicana, y aconseja que se amplie cuanto sea posible, imprimiéndola carácter revolucionario, por creer que no existe motivo alguno para renunciar a los trabajos de doce años, por ofrecimientos que estima no han de ser jamás realidades.

Recibió el expresivo despacho que los federales organicos le remitieron el día 11, y manifestó por esto gran contento, aconsejando a la comisión que al extender la coalición se cuente con estos elementos republicanos, que considera valiosos.

Habiendo tomado como base el disgusto de los emigrados para lanzar noticias sobre la actitud del señor Ruiz Zorrilla, la comisión no tiene inconveniente en declarar que los emigrados están satisfechísimos de la conducta que con ellos sigue el señor Ruiz Zorrilla, así como de los esfuerzos que hace el partido en su obsequio.

Que los emigrados no están dispuestos a pedir el indulto, lo cual no es obstáculo para que el señor Ruiz Zorrilla les aconseje que deben solicitar el regreso a la patria.

Es para el señor Ruiz Zorrilla objeto de preferente atención la vida de los emigrados y presos por la causa republicana, y por esto manifestó a la comisión que no omitan medio para que el partido no olvide a los que se ven obligados a vivir en pais extraño ó a sufrir en un presidio los rigores de una condena.

El señor Ruiz Zorrilla dirigirá uno de estos días una carta al marqués de Montemar, como presidente de la Asamblea, expresando su agradecimiento por el amplio voto de confianza que le concedió.

Trascurridos algunos días después de esa carta, le dirigirá otra que será esencialmente política, en la que hará declaraciones inspiradas en el sentido de lo que dejamos dicho, y en que quizá haga algunas consideraciones que pudieran resultar como aclaraciones al manifiesto de Abril.»

Aunque no de gravedad, se halla enfermo el señor don Andrés Solís, propietario de *El Progreso*, a quien de todas veras deseamos pronto y completo restablecimiento.

Por el estado en que se encuentran los trabajos parlamentarios del Congreso, parece hoy lo más probable que terminadas las actas pendientes a la interpelación de los vinos, irá el proyecto de asociaciones, luego la Traslántica, y más tarde el jurado, las administraciones subalternas y el presupuesto, sin perjuicio de las bases del Código penal pendientes en el Senado.

También en esta legislatura se presentará dictámen sobre el Código civil, donde vá la base del matrimonio concordada con la Santa Sede.

El ayuntamiento de Zaragoza trata de declarar hijos adoptivos de aquella capital a los señores Martos y Navarro Rodrigo y que los nombres de estos y de los señores Montero Rios, Calleja y don José S. Gállego se inscriban en el salón de sesiones en reconocimiento a la participación que han tenido en la construcción del puente de hierro sobre el Ebro y del edificio destinado a Facultades de Medicina y Ciencias.

VARIEDADES.

CARNAVAL

Atención caros lectores, que el Carnaval bullanguero, con sus diferentes fiestas, y estrépito callejero otra vez a intentar vuelve la lucha contra lo serio.

No le asustan las derrotas que años ha viene sufriendo; y ni teme a la humedad, ni a las caricias del viento.

Aun le quedan defensores al empecalado enfermo, por mas que muchos reparan que se muere sin remedio.

Y es que como el poderoso,

no quiero dejar de serlo, y a quien deleites ofrece nunca faltan compañeros.

Hay, pues, que darle la cara, hay que salirle al encuentro con ojo y oído listos, para esquivar sus enredos.

A quien no se encuentre alerta le colgará algun mochuelo, es decir, alguna cágala, que le pondrá en un aprieto; ó le llenará de harina desde los piés al sombrero, ó le tiznará el semblante con engrasado pellejo; que todas estas bromitas y otras que paso en silencio, se permite el achacoso, vejete carnavalesco.

Y no confie la víctima de tan fuertes desafueros que con esto se dará el Carnaval por contento, sino que la turba multa de muchachotes resueltos, le acompañará con gritos y mofas, silvando recio, hasta que Dios le depare un portal, ancho ó estrecho, donde se pueda limpiar ó quitarse el trapo feo.

Vereis, lectores, que muestra, para que las admiremos, figuras abigarradas formando tropel grotesco, del dios Momo, el atrevido, famoso acompañamiento.

Vereis, que las gentes llenan las calles y los paseos, que los curiosos invaden las ventanas y agujeros para aburrirse de veras la mayoría de ellos.

Observareis que en salones y círculos de recreo, los bailes del Carnaval tienen muy distinto aspecto que cuando aquel ejercía con toda fuerza su imperio.

Mirad cómo el antifaz que antaño fué lo primero, hoy es un simple detalle, una pantalla, un pretexto para vestir lindos trajes, caprichosos y hechiceros.

Por este lado, adelante, que nada vamos perdiendo; siempre es grato contemplar un traje elegante y bello, sobre todo en esos cuerpos tan graciosos, tan esbeltos, que abundan, por dicha nuestra en el Teruelano pueblo.

Pero me dice un amigo muy querido que yo tengo, que no todo son encajes, flores, tules, aderezos, rasos, brillantes y joyas, adornos, lazos y flecos, que con arte combinados producen mágico efecto; sino que véense en los bailes disfraces que... dieran miedo, si se encontrarán aislados, es decir, fuera de tiempo.

Allí vereis, ciertamente, holgados hábitos negros, que se llaman capuchones, dominós fachas... y creo, que son figuras extrañas que su propiedad perdieron; parodia de antigua época, resabios del tiempo viejo que afean el cuadro alegre de nuestro estilo moderno.

Héchase pronto de ver, A poco que nos fijemos,

cómo se marcha lo antiguo dejando el campo a lo nuevo.

Antaño, muchas rarezas, mucho empergamiento, frenesí de extravagancia, sonoro cascabeleo; hoy dominan mejor arte, mayor primer, más esmero.

Antaño, los antifaces llevábanse siempre puestos, hoy se separan del rostro antes casi que escuchemos los armoniosos compases del wals ó polka primeros.

Hacen muy bien las muchachas tal costumbre sosteniendo, que Dios puede castigar a quien se tapa lo bueno.

¿Qué denotan estos cambios? ¿Que significa todo esto? Que el pagano Carnaval no consigue hacer portentos.

Es una luz que se apaga por el soplo del progreso; una planta que perece porque le llegó el invierno.

PIROTELO.

REVISTA COMERCIAL.

Precios del día.

TRIGOS.—Chamorra superior, 33 á 34 reales fanega.

Id. id. ordinaria, 30 á 31.

Idem Jeja, de 27 á 28.

Idm Candeal, de 31 á 32.

Idem Royo, de 28 á 29.

Idem Morcacho, de 22 á 24.

Idem Centeno á 19.

Idem Cebada á 17.

Idem Avena de 14 á 15

HARINAS, de 1.ª á 52 pesetas saco de 92 kilos.

Idem de 2.ª á 30 id. id.

Idem de 5.ª á 21 id. de 50 kilos.

Idem de 4.ª á 13.75 id. de 70 id.

Idem entera, marca B. á 33 pesetas de 62 kilos.

Idem id. id. T. E. á 31 id. id.

Idem para el consumo al pormenor á 5.25 pesetas arroba.

DESPOJOS.—Cabezuela, á 9.75 ptas.

Idem Menudillo, 8.25. Saco de 1, y 1.2 fanegas
Idem Salvado, á 6.75. ó sean los
Idem Lástara, á 5.25. 2.10 kilos.

CARNES, de Carnero, 1.40 pesetas kilo
Idem de oveja, á 1 peseta 35 céntimos id.

TOCINO AÑEJO, á 5 pesetas id.

Idem Fresco á 1.80

PATATAS, á 3 y 1/2 rs. arroba.

JUDÍAS blancas, de 14 á 15 id. id.

CAÑAMONES.—De 18 á 19 rs. fanega.

BACALAO, de 37 á 38.

ACEITE, 54 á 56 id. id.

JABÓN, á 52 id. id

Imp. de Dionisio Zarzoso.

SE VENDE

una casa, con cuantas comodidades pueda apetecer un labrador, en la calle de la Andaquilla, número 12.

El director de este periódico dará pormenores.

ANUNCIOS.



**JUAN MIGUEL
E HIJOS**
Relojería y Platería.
Teruel—4 Tozal 4—Teruel.

Venta á plazos mensuales y semanales de toda clase de relojes y objetos de Platería.

Relojes de pared para jornaleros y casas de campo desde 80 reales en adelante, con su correspondiente despertador que tan útil es para los que necesitan levantarse á horas determinadas.

Relojes de pared para habitaciones, tiendas y despachos.

Despertadores de sobre-mesa, surtido en clases y caprichosas formas á precios reducidísimos.

Relojes de bolsillo de todas clases desde 100 reales en adelante.

Cadenas de luto y níquel y otras á precios sumamente baratos.

Nos encargamos de hacer con el esmero y equidad que tenemos acreditado, cuantas composuras se nos presenten y que serán garantizadas por un año, así como también serán garantizadas la buena marcha de nuestros relojes, de cualquier clase y de cualquier precio que sean.

No olvidarse de la casa de Juan Miguel é hijos.

4 TOZAL 4.

FABRICA DE PIANOS
DE
PAUL IZABAL,
BARCELONA.

Se hallan de venta dos de este acreditado fabricante y pueden verse todos los días, en casa de su representante en esta capital, don Joaquin Montón.

20—Seminario—20
TERUEL.

Hay uno medio oblicuo; y otro enteramente igual al adquirido por el círculo *La Libertad*.

Se alquilan y cambian pianos por cuenta de varias fábricas.

Se vende la casa número 2 de la calle Mayor del Arrabal, con dependencias propias para instalar un comercio.

Darán razón en la Administración de este periódico.

6—8

RELOJERIA
DE
Jaime Fernandez
10 MERCADO 10

En este antiguo y acreditado establecimiento continua la venta á plazos semanales y mensuales de la inmensa variedad de relojes de pared, sobremesa y bolsillo.

Relojes para despachos, habitaciones, comedores y casas de campo; como son: Reguladores de Viena, Cuadros de Paris, estilo del Renacimiento, de Morez, alemanes, sobremesa y rústicos con *cucul*.

Despertadores con péndulo, escape de áncora, escape de cilindro, figuras automáticas, escribanías con reloj, despertador y calendario.

Relojes de bolsillo en oro, plaqué, plata, níquel, acero y metal blancos de salto, impermeables, cuerda perpetua, despertadores y esfera fosforescente.

En relojes de pared los tengo desde 60 reales con despertador, hora, y medias y en los de bolsillo desde 70 reales.

Cadenas en oro, plata, níquel, doublé y metal blanco.

Se hacen toda clase de composuras, con la perfección y economía que tengo acreditadas en los catorce años que llevo establecido.

Todo á precio fijo verdad y con garantía.

No equivocar la casa de Jaime Fernandez.

10-MERCADO-10.

CONSIGNACIÓN Y VENTAS
especiales de vinos de España y de Burdeos.

E. BOUCHERON Y COMPAÑIA.

Esta casa se ocupa exclusivamente de la consignación y venta de vinos de España y de Burdeos.

Anticipa fondos á interés de seis por ciento al año sobre las mercancías consignadas.

Los comitentes quedan exentos de toda responsabilidad por almacenaje, seguridad, cuidados, corretajes, comisión, etc., mediante 3 francos 50 céntimos por hectólitro.

Los fondos se dirigirán al re-

mitente en cartas certificadas ó letras negociables en banqueros respetables.

Para más explicaciones y consultas dirigir la correspondencia.

55, rue de Blaye, Bercy-Paris.

SE VENDEN una heredad de superficie, regadío, situada en la partida del Ojuelo. Otra de una fanega y dos cuartillas, tambien de regadío, en la partida de los Becerriles.

Los pormenores en la imprenta de este periódico.

BARATO VERDAD.

- Por— 6 Pesetas —Seis camisetas de abrigo.
 - Por— 9 Idem —Seis pares de calzoncillos.
 - Por— 4 Idem —Chalecos de lana para hombre.
 - Por— 3 Idem —Chalecos de lana para señora.
 - Por— 8 Idem —Dos Camisas con vistas de hilo.
 - Por— 6 Idem —Corté de pantalón de castor.
 - Por— 8 Idem —Corte de cazadora de castor.
 - Por—35 Idem —Corte de paño fino para capa.
 - Por— 6 Idem —Corte de tela para colchón.
 - Por—12 Idem —Dos Sábanas de hilo sin costura.
 - Por— 5 Idem —Mantas crecidas para cama.
 - Por— 5 Idem —Una pieza percal blanco.
 - Por— 2 Idem —Un corsé con buenas ballenas.
- Paños azules para manto de colegial.
Fanelas, Pañetes, y Tartanes, para trages y abrigos de señora.
Mantonería, chales, y toquillas de última moda, muchos más artículos para la próxima estación de invierno.

Comercio de Bernardo Sanz,

23.—CALLE NUEVA—23.

MAQUINAS PARACOSER
La Compañía Fabril
SINGER.

GARANTÍA POSITIVA,
ENSEÑANZA GRATIS
Á DOMICILIO
Y SIN LÍMITE ALGUNO.



2'50

Pesetas semanales,
sin aumento
NI ADELANTO ALGUNO

CUALQUIER MODELO DE NUESTRAS MAQUINAS

Unica casa en Teruel,

18-SALVADOR-18

HILOS DE ALGODON, SEDAS,

AGUJAS, ACEITES

Y PIEZAS SUELTAS

SINGER.

MARCA DE

FABRICA

SINGER.

para toda clase de costura

GRAN REBAJA AL CONTADO
DIFERENTES ACCESORIOS